

por Fidel José Fernández y Fernández-Arroyo
.....
Algunas novedades habidas en el Refugio desde el verano anterior hasta la fecha.-

- El 12 de septiembre de 1.982 hubo un incendio en el páramo ; el mayor - y con mucho - de los registrados en el Refugio durante sus nueve años de existencia . Los límites de la zona quemada son : por el este, el barranco de Valtejo ; por el norte, las proximidades del cañón del río ; por el oeste, el comienzo del bosque alto de Las Torcas ; y por el sur, las laderas rasas de Lacera, ya bien fuera del Refugio .

- Además, ben el cañón se han producido un par de fuegos pequeños (bajo el viaducto y bajo La Calderona, respectivamente), análogos a algunos de otros años. (El del viaducto tuvo lugar el 11 de marzo del 83, según datos del guarda Hilario)

Buitres muertos.- El guarda Hoticiano Hernando -cuya eficaz e importantísima -- labor de vigilancia, de todos conocida, merece resaltarse una vez más- me enseñó hace poco los cadáveres de dos buitres bajo los cables próximos a Montejo -fuera del Refugio- ; él vio cómo uno de ellos chocaba con los cables y caía, a comienzos de enero de 1.983 .

Junto a la fuente del Guite hay también un buitre muerto. Hoticiano indica que un pastor lo encontró allí, agonizando, en febrero de este año .

A finales de mayo vi otro buitre muerto, en un saliente de la pared rocosa, en el barranco de Valdecasuar. (A comienzos de julio, volví a ver el cadáver).

Por otra parte, Félix Martínez me comunicó que Guillermo Doval de las Heras y Miguel Ángel de Zabala hallaron, el 29 de diciembre de 1.982, en la ladera de Peña Portillo, un buitre agonizante y cojo, que murió esa noche .

Hay un dato más, proporcionado por el Grupo Naumanni : Miembros de este grupo encontraron, el 29 de abril de 1.983, al pie de Peña Portillo, un buitre muerto y anillado. El animal había sido anillado en el nido, de pollo, en el Grupo I - del barranco de Valdecasuar, el 25 de abril de 1.976, por Bernardo Arroyo (información comunicada por Luis Alfonso Gómez). // Según me indican, Pedro García - García ha montado el esqueleto entero del ave .

Con respecto al censo de los pollos de buitre leonado, que he hecho de forma exacta al igual que en los años anteriores, indicaré que el número de nidos con éxito en la cría es este año el más alto conocido en la historia del Refugio , a pesar de todos los intentos que han fracasado durante la incubación .

Entre estos intentos fracasados ha habido varios (como uno en La Hocecilla, algunos en Valdecasuar...) en los que parece muy probable que la causa de la pérdida del nido haya sido la afluencia de visitantes (recuérdese que, al parecer, repetidas veces se han perdido nidos por este motivo, en años anteriores). En efecto, es bien sabido que la presencia incontrolada de numerosas personas en días festivos, al menos en una parte del Refugio, es uno de los principales problemas que éste tiene en la actualidad .

Como novedades notables del censo del buitre de 1.983, destacan la nidificación en zonas donde los buitres no habían criado en ninguno de los ocho años anteriores (La Calderona, 2º Cañón, y alguna más), el fuerte aumento de Peña Fueros, y el hecho de que La Raya siga vacía de nidos .

El pollo de buitre más pequeño es sin duda el N° 16 del barranco de Valdecasuar (donde miembros del Grupo Naumanni me comunicaron haber visto un huevo el 14 de mayo). En la historia del Refugio sólo hay un precedente parecido (y quizás aún más tardío que éste): el N° 1 de El Campanario en 1.978, año en que vi un huevo el 14 de mayo (incubado por un adulto) y un pollo (muy pequeño, cubierto de plumón) el 20 y 22 de junio -- (posiblemente naciera a comienzos de junio); lo volví a ver en el nido los días 28, 30 y 31 de julio; 16, 17 y 19 de agosto; y 1, 2 y 3 de septiembre, comprobando en estas últimas fechas que aún no sabía volar .

(Este año, vi al pollo N° 16 de Valdecasuar el 31 de mayo y el 2 de julio).

Los nidos N° 1 de Las Torcas y N° 2 de La Catedral (Solteros dcha.) son los únicos del interior del Refugio que han sido utilizados durante siete años consecutivos como mínimo .

Al igual que en los dos años anteriores, miembros del Grupo Naumanni han anillado una parte de los pollos de los buitres , así como algunos pájaros. También han realizado anillamientos allí, este año, miembros del Grupo Monticola .

Referente al anillamiento, Antonio Sacristán Gallego comunica que un alcaudón común hembra, adulta, que él anilló en el barranco de Valugar el 2 de agosto de 1.977, fue muerto por un disparo en Agadir (Marruecos), por B. Hassan, el 24 de mayo de 1.981 .

Otras recuperaciones no publicadas en las anteriores Hojas Informativas son :

- Una curruca mirlona macho anillada en Valugar el 6 de agosto de 1.976 por Antonio Sacristán, fue recuperada (y soltada de nuevo) por él mismo, en Valugar, el 9 de agosto de 1.977 .

- Una curruca carrasqueña macho anillada en Valugar el 9-8-1.976 por A. Sacristán, fue recuperada (y soltada) por él mismo, en Valugar, el 2-8-77 .

- Una curruca mosquitera anillada el 16 de mayo de 1.982 junto al río, en la curva de la Vega, por el Grupo Naumanni, fue capturada de nuevo (y liberada) en el mismo sitio, también por el Grupo Naumanni, el 10-7-1.982.

- Un mirlo común macho anillado en Valugar el 21 de agosto de 1.981 por Jesús Cobo Anula, fue recuperado (y soltado) en el mismo sitio el 31 de julio de 1.982, por Carlos Parrado Mejuto .

- Un mirlo común hembra anillado en la curva de la Vega el 6 de abril de 1.982 por el Grupo Naumanni, fue recuperado (y soltado), también por el Grupo Naumanni, el 10 de julio de 1.982 , en el mismo sitio .

- Un gorrión molinero anillado allí el 6-4-82 por el Grupo Naumanni, fue recuperado (y soltado) en el mismo sitio el 10-7-82, por el Grupo Naumanni.

- Otro gorrión molinero anillado en ese lugar el 16-5-82, fue capturado (y soltado) otra vez allí el 10-7-82: (Las dos veces, por el Grupo Naumanni).

-- Hay que añadir (ver Hoja Informativa N° 11) una tórtola abatida en Moral de Hornuez y una curruca mosquitera capturada (y liberada) en Alemania ; el buitre citado en la página anterior ; y algunas recuperaciones en el mismo mes de la captura y prácticamente en el mismo lugar . / (Los datos de la tórtola y de la curruca mosquitera, proporcionados por el Grupo Naumanni).

-- Y también, una noticia proporcionada este año por Felipe Javier Samino Arellano, quien comunica haber hallado muerto, el 26 de marzo de 1.983, en el río, a la altura de "El Soto", un martín pescador que él mismo había anillado en el río, en Valugar, el 12 de mayo de 1.981 .

-- Además, ha habido casos de capturas de aves que ya estaban anilladas.

Sobre la señalización del Refugio, indicaré que se han deteriorado algunos de los carteles de "Refugio de Caza" que pusimos en 1.977 en los páramos del sureste (en los límites del Refugio) ; y que recientemente ha desaparecido - el cartel de "Se ruega no subir a las laderas" de Peña de la Zorra .

En cuanto al comedero de buitres, los aportes habidos, después de los publicados en la anterior Hoja Informativa, han sido los siguientes :

--- El 23 de junio de 1.982, una oveja y una cabra, traídos por Carlos Sanz - García, quien me comunica que bajaron unos 45-50 buitres leonados, 4 alimoches, 1 cuervo y varias grajillas. Desde la caseta de observación, Carlos Sanz obtuvo muy buenas fotografías del festín .

--- El 12 de agosto de 1.982 (ap.), dos cerdos (grandes), traídos por Pascual y dejados fuera de la verja. Hoticiano indica que bajaron los buitres .

--- El 1 de septiembre de 1.982, 15 cerdos (lechones), proporcionados por Pascual

--- El 2 de septiembre de 1.982, 13 cerdos (grandes), suministrados por un particular de Campo de San Pedro; Hoticiano me escribe que "se habían asfixiado porque se quemó la nave donde estaban".

Diferentes naturalistas permanecieron varios días en la caseta de observación, pero los buitres no comieron. Así, María Antonia Serna Fité me dijo que había estado allí del 1 al 4 de septiembre ; los buitres bajaron (sin comer) los días 2 y 3 ; el día 2 "bajaron al comedero unos 30 buitres y 2-3 alimoches, que permanecieron algún rato a 6-7 metros de la carroña (...), y después se fueron sin haber comido." Por otra parte, Martín Vázquez Patricio me escribió : "Tres días los pasé en la caseta del comedero de buitres, esperando que bajaran, cosa que no sucedió ; pero para mí esta espera ha tenido mucho valor, porque me ha ayudado para conocer un poco mejor a los buitres."

Del 9 al 12 de octubre, José Velasco Cabas y Mario Morales Villarreal visitaron el comedero y me comunicaron que , de los cerdos grandes, " 11 estaban sin tocar por los buitres " ; y que, de los 15 pequeños, " 4 estaban parcialmente comidos".

--- El 3 ó 4 de octubre de 1.982, una oveja, traída al comedero por Carlos Sanz García. Hoticiano me escribió que "no bajó ningún buitre a comerla."

--- El 26 de diciembre de 1.982, un perro y un gato, que se encontraron atropellados, y fueron traídos al comedero por José Velasco, Mario Morales, José Luis Perea, Charo Morán y Elvira Núñez ; quienes estuvieron en la caseta de observación durante los tres días siguientes. El día 27 calcularon en unos 50 los buitres que bajaron al comedero, de los que 2 comieron del gato (en solitario; primero uno y después otro); y los restantes (que llegaron después) organizaron el típico gran festín sobre restos secos de carroñas muy antiguas (no sobre las antes reseñadas). José Velasco y Mario Morales obtuvieron fotografías muy interesantes de todo ello./Los días 28 y 29, los buitres no vinieron a la carne./Además, una corneja comió del gato el 27, y las grajillas lo hicieron del perro y del gato el 28 .

--- En abril-mayo de 1.983, 3 cerdos, traídos por Pascual. Hoticiano me dijo que vio bajar a los buitres .

(Indicaré también que el 5 de junio vi ocho buitres posados en el comedero, junto al risco) .

Las águilas no han criado tampoco este año; ni las reales, ni las perdiceras. Con respecto a estas últimas, creo que la última pareja puede darse por desaparecida, pues no he tenido ni una sola cita de ella en lo que va de año, aunque de vez en cuando aún puede verse - algún ejemplar divagante por Montejo (así, por ejemplo, el 3 de junio vi una perdicera adulta que pasó la noche en el Refugio).

Al parecer, los cernicalos vulgares sí se han reproducido (posiblemente no menos de tres nidos ocupados, este año, en el interior del Refugio); y también los halcones, que en un nido han sacado adelante 3 pollos. Los búhos y los alimoches han criado también. Y los cuervos.

Nota.- El 30 de mayo vi un águila culebrera que se posó en El Corralón. J.Velasco y M.Morales citan un milano real posado en P.Portillo el 10-X-82. El 30-V-83 vi cómo un milano negro atacaba a un alimoché.

Félix Martínez cita un águila calzada "en claros intentos de caza" entre P.Portillo y P.Rubia, el 30-IV-83. Mario Morales y José Luis Perea anotan una en el viaducto el 21-V-83. Y Hoticiano cita una en P.Portillo y en La Hocecilla hacia el 5-V-83.

Nota.- Alfredo Ortega Sirvent comunica que el 18-19 de diciembre de 1.982 fue encontrado y recogido cerca de la ermita un gavián macho herido (de un tiro).

Han aparecido también nuevas citas del azor, del aguilucho pálido, del búho chico, y de otras rapaces poco frecuentes en el Refugio. Pero quizás la noticia más sorprendente sea la comunicada por el guarda Hoticiano Hernando Iglesias, quien me escribe: "El día 17 de febrero pude mirar con asombro cómo un buitre negro está posado en la ladera de Peña Rubia." (Es la quinta cita de esta especie en el Refugio; y la 1ª de un ave posada).

Citas curiosas de otras aves (no rapaces).-

- El 4 de abril de 1.983 vi, en el embalse, no menos de 116 cercetas comunes, con 4 somormujos lavancos, 2 ánades reales, 2 garzas reales, y 3 cornejas.

- José Velasco y Mario Morales citan unas 30 gaviotas reidoras en el embalse el 10 de octubre de 1.982.

- José Luis Gallego García señala unas 6 collalbas negras sobre Peña Portillo en el verano de 1.982.

- Hoticiano comunica que los gansos salvajes pasaron en octubre.

- En el verano de 1.982, tuvimos dos citas de escribano hortelano: una de J.L.Gallego, y otra del Grupo Naumanni.

- J.Velasco y M.Morales fotografiaron una concentración de unos 50 cuervos en Peña Rubia el 26 de diciembre de 1.982. / Al día siguiente citaron una concentración de al menos 12 mirlos en el comedero de buitres.

- J.Velasco y M.Morales señalaron un agateador y dos herrerillos capuchinos en el sabinar el 5-6 de febrero de 1.983.

- Félix Martínez Olivas citó un alcaraván el 7 y 9 de febrero (83), en las estepas de Fuentelcésped (fuera del Refugio); y un camachuelo común macho en la estación (2ª cita), así como 3 avefrías en los sembrados de P.Rubia, bastantes acentores comunes en el Refugio, y unos 40-50 rabilargos cerca de la curva de la Vega (uno de ellos, posado encima de una oveja).

- Hoticiano Hernando señala una cigüeña el 18 de marzo de 1.983. Pedro García anota una cigüeña el 15 de mayo. Yo vi una cigüeña el 30 de mayo, remon-tándose junto a los buitres.

- Félix Martínez anota un críalo en el campamento de P.Portillo, perseguido por un alcaudón común, el 30 de abril de 1.983.

- El 31 de mayo vi un roquero rojo macho en el 2º cañón .
- Pedro García cita un chotacabras pardo en Valdecasuar, en una sabina.
- El 1 de junio vi un reyezuelo listado no lejos de la ermita.
- El 4 de abril vi un bando de unas 65 palomas torcaces sobre el bosque de encinas y quejigos del sureste .

IMPORTANTE.- Mario Morales y José Velasco comunican un descubrimiento sorprendente : un nido de chotacabras pardo en los altos sabinares ; en el momento de su hallazgo contenía un huevo, que fotografiaron .

Curiosidades sobre mamíferos.-

- El 4 de abril de 1.983, en los bosques solitarios próximos al Refugio, me salió un jabalí grande, probablemente macho .
- El 2 de junio vi un conejo en el reguero de Pardebueyes, y el 2 de julio vi otro en el Tercer Valle ; pero la observación más extraordinaria fue la realizada cerca del Refugio el 30 de mayo, pues pude ver, en poco más de media hora, de 5 a 7 conejos distintos ; superando así mi récord anterior, de 5 conejos distintos en una hora el 17 de agosto de 1.978 .
- Javier Sánchez Esteban ha conseguido fotografiar a la liebre en los altos páramos del sur .
- Mario Morales y José Velasco han fotografiado una pareja de zorros en las laderas de Peña Portillo el 27 de febrero de 1.983 . Además, comunican haber encontrado un murciélago orejudo en la caseta del comedero el 26-XII, un conejo en el sabinar, una comadreja frente a P.Fueros el 28-29-V-1.983, aparte de musarañas y ratas muertas .
- Como es habitual, son varias las observaciones del zorro, que yo también he visto alguna vez este año .
- Félix Martínez comunica haber encontrado excrementos de nutria ; y Javier Sánchez, de gato montés .
- Los lugareños comunican otras dos nuevas citas, referidas a parajes próximos al Refugio (una al norte -Burgos-, y otra al sur -Segovia-) de animales (una pareja en cada cita) que, por la descripción que de ellos hacen, deben ser corzos .

Nota.- En el poblado del embalse hay una garduña disecada, que según me dijeron fue matada hace diez años cerca del embalse .

Nota sobre reptiles.- El 31 de mayo vi, en el barranco de Valdecasuar, una culebra de escalera de 77 cm. de longitud .

Curiosidades sobre anfibios.-

- J.Velasco y M.Morales proporcionan una nueva cita de sapillo moteado .
- En la noche del 30-V-83 vi una cópula de sapos parteros comunes .
- El 1 de julio de 1.983 vi un sapo común de 11'4 cm. de longitud. (Sólo en dos ocasiones, el 28-8-77 y el 29-7-78, he medido en Montejo sapos mayores).

Nota.- Con respecto a la caza furtiva, de la que hay algunas referencias, indicaré que , con fecha 29-I-83, Felipe Javier Samino Arellano dirigió sendos escritos al Ingeniero Jefe del ICONA en Segovia y a ADENA, comunicando haber encontrado, en el barranco de Valugar, "un jabalí muerto por arma de fuego", "cartuchos de un arma de caza", y "una enorme mancha de gasolina con huellas de jabalí." ADENA lo comunicó a la guardería .

Nota.- En diciembre de 1.982, murió el caballo de Hoticiano. El 24-XII, Hoticiano llevó el cadáver al barranco de Pardebueyes; y, según me comunican, poco después fue totalmente comido por los buitres.

Curiosidades.- Mario Morales señala una nevada ¡ el 21 de mayo !

Los informes.- Desde la aparición de la anterior Hoja Informativa, se han realizado dos, ambos por José Velasco Cabas y Mario Morales Villarroel.

Por otra parte, Alfredo Ortega Sirvent envía un hermoso escrito sobre el otoño del buitre.

Nota.- En el último número de "Ardeola" (Vol.29), M.Morales, J.Velasco, A.Ortega, M.Fernández y J.L.Perea publican (pág.188) citas de treparriscos en los cañones del Riaza. // (Ver Hoja Informativa Nº 11).

Nota.- El 10 de marzo de 1.983, José Luis Perea pronunció, en el Salón de Actos de la Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma de Madrid, una conferencia sobre el buitre leonado, en la que mencionó el Refugio de Montejo, acompañada de la proyección de diapositivas, parte de las cuales estaban tomadas en el Refugio (por Velasco, Morales, y otros).

Nota.- En noviembre de 1.982, apareció un programa regional sobre el Refugio en T.V. // Y el 29 de enero de 1.983, el Refugio salió en el programa "Usted, por ejemplo", con motivo de una entrevista a los miembros del Grupo Naumanni.

Nota.- En el Nº 9 de "Quercus" (abril-mayo 1.983) publiqué un artículo sobre el Refugio (págs.19-20), que contiene un resumen de los censos de las rapaces realizados cada año. Este artículo ha aparecido con un título (tanto en el encabezamiento del mismo, como en el "Sumario" de la pág.1) que no corresponde al que yo envié, pues éste decía textualmente: "Apuntes sobre el Refugio de Rapaces de Montejo."

El nuevo trabajo sobre el Refugio.- El año pasado realicé un nuevo trabajo, posiblemente el más completo de los ocho que he hecho hasta ahora, que contiene un breve resumen de la información que conozco sobre la fauna vertebrada del Refugio, con especial hincapié en los censos de las rapaces, pero sintetizando también, de forma muy escueta, los resultados esenciales de las demás observaciones que he realizado durante más de tres mil horas de permanencia en el Refugio. El trabajo ocupa 473 folios a máquina, y se titula "Notas sobre la población de aves de presa del Refugio de Rapaces de Montejo (verano de 1.982)".

El concurso sobre el Refugio.- Este año he convocado un nuevo concurso sobre Montejo, a imitación del que organicé en 1.978. El plazo termina el 20-9-83. El premio consiste en una copia de mi último trabajo del Refugio (el de 1.982). Las bases de este concurso se adjuntan a la presente Hoja Informativa, aunque los que vais con más frecuencia por Montejo ya las conocéis desde hace tiempo.

El Fondo para el Refugio de Montejo dio al guarda Hoticiano, durante las pasadas Navidades, un aguinaldo de 2.000 Pts. No ha habido ninguna otra novedad. // (84.400 - 83.300 = 1.100 Pts. de saldo).

Y por último, sería bueno recordar que el 30-XI-84 termina el contrato suscrito entre ADENA y Montejo (y también la autorización para el Refugio de Caza concedida por el ICONA); contrato que puede renovarse... o no.

- 1*) Podrán participar, individualmente o en equipo, todos aquellos que hayan visitado alguna vez el Refugio de Rapaces de Montejo y que presenten trabajos originales, con una extensión mínima de - 25 folios a máquina a dos espacios, sobre el Refugio o sobre algún tema particular del mismo (por ejemplo, determinadas especies de su fauna, observaciones y/o actividades realizadas en una o varias visitas, etc.).
- 2*) Los trabajos deberán ser entregados a Fidel José Fernández y Fernández-Arroyo (Paseo de la Castellana, 138/Madrid-16/Teléfono.- 2614033), personalmente o por correo, antes del 20 de septiembre de 1.983, indicando en una hoja aparte el nombre y dos apellidos, dirección, teléfono y edad del participante (o de los participantes), así como el título del trabajo.
- 3*) Los trabajos presentados no serán devueltos. Se aconseja entregar una copia y conservar el original.
- 4*) El premio consistirá en una copia de un trabajo titulado "Notas - sobre la población de aves de presa del Refugio de Rapaces de Montejo (verano de 1.982)" - de 473 folios -, hecho por Fidel José Fernández y Fernández-Arroyo, que es quien organiza este concurso y quien elegirá el trabajo ganador.

El premio podrá quedar desierto, por no haberse presentado ningún trabajo o por juzgar que los presentados no reúnen suficientes méritos. Por otra parte, en el caso de haber dos o más trabajos finalistas que se estimen de análoga categoría, se podrá sortear entre ellos el premio, o conceder más de un premio si se considera oportuno.
- 5*) El hecho de participar supone aceptar de antemano el fallo del concurso.

Madrid, 4 de enero de 1.983.

Fidel José Fernández y Fernández-Arroyo